

EL TULARIA

PERIODICO DE INTERESES MATERIALES, DE RECREO Y DE AVISOS.

Se publica el jueves y domingo de cada semana.

Se admiten toda clase de anuncios á precios convencionales y sumamente módicos.

Se admiten suscripciones en la imprenta de D. Pedro Pablo Vicente, calle del Tozal núm. 10. — La correspondencia ha de venir franca.

PRECIO DE SUSCRICION.

en Teruel y fuera, franco de porte

Por un mes	2 reales.
Por medio año	11 reales.
Por un año	20 reales.

Seccion local.

FERRO-CARRILES PENINSULARES.

(Conclusion.)

Linea de Alar á Santander.—Siguen adelantando las obras de esplanacion y de fábrica en todo el camino, y especialmente en las nueve leguas de Alar á Reinosa, para que los temporales de nieves que tienen lugar en la montaña durante los meses de noviembre y diciembre no retrasen la inauguracion de la explotacion.

Debe llegar estos dias á Santander el vapor que ha fletado los puentes de chapa de hierro contruidos en las fábricas de W. Fairbarin, en Manchester, con los ajustadores que vienen á establecerlos.

Linea de Palencia á Alar. El ingeniero comisionado para estudiar el trazado de este camino, ha terminado el reconocimiento del terreno. De desear es que el gobierno decida muy luego el trazado definitivo, y que la compañía concesionaria comience las obras, para librar á las provincias de Palencia, Burgos y Santander de la aflictiva suerte con que les amenaza la próxima estacion.

Linea del Este de Barcelona.—Están para terminarse los expedientes de

espropiacion de Mataró; y como la prolongacion hasta Arenys de Mar recorre siempre la playa, y la empresa tiene contratado el material de hierro fijo, esperamos ver á fines de este año toda la línea en explotacion, y muy pronto hasta Caldetas.

Linea del centro de Cataluña.—Se está concluyendo el túnel de Colominas hasta donde llega el asiento de la via definitiva, y se prepara toda la seccion de Molins de Rey á Martorel para explotarla en el inmediato mes.

Linea del Norte y del Este de Barcelona.—Estas dos comañias, de acuerdo con el ingeniero del gobierno, han decidido unir sus líneas prolongadas desde Arenys de Mar y desde Granollers, en la márgen septentrional del Tordera, á tres kilómetros de Hostalrich, y se ocupa en estudiar los trazados definitivos para presentarlos á la aprobacion del gobierno. Se han corrido tambien las nivelaciones hácia Perpiñan para enlazarse con la red de los caminos de hierro del Mediodía de Francia.

Linea de Barcelona á Zaragoza.—Siguen venciendo las costosas dificultades que presenta la esplanacion entre Tarraza y Manresa, y se ha encargado el material de hierro á Inglaterra. Se está explotando la seccion de Calaf á Tárrega para presentar el estudio definitivo de su trazado.

Línea de Córdoba á Sevilla. — Como el trozo aprobado de este camino no está exento de defectos, siendo uno de ellos el de dejar espuesta la línea á las inundaciones, la compañía concesionaria se propone modificarle separándole mas del Guadalquivir, y suprimiendo dos de cuatro puentes que tiene el proyecto vigente.

Línea de Jerez al Trocadero. — El día 10 del actual se ha inaugurado el servicio público de explotación en la sección del puerto de Santa Maria al Trocadero, y desde entonces corren ocho trenes diarios entre Jerez y el último puerto.

Línea de Barreiro á Vendas Novas. — El gobierno de Portugal ha aprobado el proyecto de construcción de 19,527 metros corrientes que le ha presentado la compañía del camino de hierro del Mediodía, con una modificación de 966 metros en el trazado primitivo.

Se aproxima la terminación de la sección de Barreiro á Montá; se han aumentado los operarios entre Montá y Alagoa da Palha, y se está espropiando de Montá á Vendas Novas.

En breve deben comenzar los estudios del ramal de Setubal, que partirá de Alagoa da Palha.

Línea de Cintra. — Avanzan con notable rapidez las obras de este camino desde que el gobierno portugués ha encargado se aceleren. Ya está asentada la vía hasta mas allá de la torre de Belem.

Línea de Oporto. — El gobierno portugués se propone vender varios bienes nacionales del barrio de Alcántara, distrito de Lisboa, para destinar su producto al ferro-carril del Norte.

En estudio. — Entre los diversos estudios que han hecho ingenieros españoles y franceses por cuenta de los gobiernos de ambos países ó de compañías de caminos de hierro para pasar los Pirineos, se cuentan: el de Zaragoza á Canfranc por el valle de Gállego hasta mas allá de Anzánigo, y desde aquí por el de Aragon, subiendo á Canfranc para llegar á Oleron por el de Aspe; el trazado central del valle de

Aian, que partiendo de Lérida ó de Monzon, subiría el valle de Noguera-Ribagorzana hasta Viella en las inmediaciones de la divisoria de aguas del Noguera y del Garona; los proyectos de Cilveto y los Alduides, por Elizondo y Urdax, dirigiéndose á San Juan de Luz y otros variantes de estos que toman por puntos forzados el puente de Salinas en Arlaban, de la carretera de Vitoria á Irun, el de Alsasua-Indiazabal y el de Azpizroz ó Lecumberri.

EN PROYECTO. — *Ramal del Quintanar de la Orden.* — Como el viejo trazado de la línea del Mediterráneo no se llevó por Quintanar de la Orden, antiguo mercado de la Mancha, han solicitado las poblaciones mas interesadas en las transacciones á que daba lugar aquel mercado, se les permita emplear sus propios en la continuación de unión con la línea general. Nosotros, que conocemos algo los intereses y recursos de este país, creemos llenaría hoy ámpliamente sus necesidades un carril de hierro para hacer el transporte con caballos.

¡EN QUE MANOS NOS PONEMOS! En un pueblecito de Francia, diezmado actualmente por el tifus, cayó enfermo un cerrajero. Su mujer llamó al médico, quien despues de participar á la afligida familia que la enfermedad se presentaba con síntomas muy alarmantes, prescribió algunas medicinas y se fué. Al dia siguiente volvió á ver al enfermo y hallando á la mujer á la puerta le preguntó:

—¿Que tal va el enfermo?

—¡Ay señor! Figúrese V. que ayer mientras yo iba á la botica, se levantó mi marido, y se comió dos arenques salados y un plato de judías.

—¡Qué barbaridad! Es decir que...

—¡Se ha salvado, señor doctor! Ya está trabajando en su taller.

—¡Es admirable! exclamó el Galeno ¡Qué gran descubrimiento contra la fiebre tifoidea!

Y sacando su cartera escribió: «Fiebre tifoidea, remedio probado; dos arenques y una ensalada de judías.»

Dos días despues, un albañil fué acometido de la misma enfermedad.

—Amigo mio, le dijo el médico, es necesario que inmediatamente se coma V. dos arenques y un buen plato de judías en ensalada. Mañana volveré.

El albañil se fué al otro mundo de resultados de una indigestion.

Al saberlo, el doctor escribió en su famoso calepino: «Fiebre tifoidea. Remedio: arenques y judias; bueno para los cerrajeros, malo para los albañiles.»

Mercado de ayer.

- Trigo chamorro á 52 rs. fanega.
- Royo, á 48 rs. id.
- Jeja á 45 rs. mrs.
- Morcacho á 38 rs. id.
- Centeno á 33 rs. mrs.
- Cebada á 23 rs. mrs.
- Arroz á 31 rs. @ y á 1 real 2 mrs. libea.
- Aceife á 64 rs. @ y á un real 30 mrs.
- Jabon á 52 rs. @ y á un real 24 mrs.
- Alybias á 21 rs. @ y á 20 mrs. libra.
- Bacalao á 44 rs. @ y á un real 16 mrs. lib.
- Azucar á 70 rs. @ y á 2 rs. 4 mrs. lib.
- Garbanzos á 42 rs. @ y 1 real 14 mrs. lib.
- Carnero á 5 rs. 22 mrs. carnicera
- Oveja á 4 rs. y 16 mrs. carnicera.
- Tocino seco á 12 rs. carnicera.
- Vino á 12 y 16 rs. el cántaro y á 13 cts. el jarro
- Pan de 18 20 22 y 24 mrs. libra.
- Cañamo de 36 á 42 rs. @
- Lana de 78 á 86 rs. @
- Carbon comun á 4 rs. mrs @
- Carbon tara á 5 rs. y mrs @

Seccion de anuncios.

EL DOMINGO.

Semanario instructivo de literatura, viajes, historia, ciencias, agricultura, artes y anuncios.

PROSPECTO.

Los periódicos son en el dia una necesidad: pero hay una noble diferencia entre los periódicos políticos, científicos y recreativos.

Publicaremos una coleccion de novelas, y con el fin de complacer á los señores y á las bellas damas que generosamente contribuyan al éxito de nuestra empresa con su benévola suscripcion escojeremos las mas importantes y morales. Con esto los unos tendrán un objeto de distraccion y los padres de familia verdaderos modelos que sirvan de instruccion y escarmiento á los jóvenes inespertos, en la edad mas espuesta á cometer errores y á experimentar los mas fuertes desengaños.

Confiados los editores en la generosidad, ilustracion y buen criterio del pueblo Valenciano no les arredran dificultades; y siempre dispuestos á repetir sus sacrificios en su obsequio no omitirán ningun medio para dar valor é importancia á la obra que ofrecen al público con el mayor desinteres.

(196)

persona sino el usurero que venia á entimarle la venta de la posesion? El marido miró á la muger queriéndola decir:

—Llegó la hora de buscar un empeño para que nos admitan en un hospital.

La muger contestaba al marido con otra mirada que parecia esclamar:

—Pobres hijos mios!

Cuando el Jefe de la familia buscaba motivo para evadirse de aquella visita que le espantaba, el sujeto anunciado se dejó ver en el aposento.

Era el señor prior de la bustilla.

Pero antes de saber á que viene el señor prior, conviene averiguar la cifra á que monta el préstamo.

Cantidad recibida.	6000 francos.
Rédito incorporado al capital.	3000
<hr/>	
Total capital.	9600
Interés del primer año sobre el total anterior. . .	5760
<hr/>	
Total de primer año. . .	15360

(193)

Cumplió el segundo plazo, el deudor habia caido enfermo de gravedad, porque era necesario que bajase; pero que bajase por millas, como bajan todos. No solo pudo pagar al usurero, sino que apenas tuvo para dar de comer á sus hijos.

El personaje de la Cité le agasajó con la nueva galantería de enviarle á decir que pareciera, con el fin de añadir á la obligacion que no ignoraba la cantidad de 9216 francos, importe del rédito correspondiente al año que iba á entrar.

El amo de la hacienda, que á la sazón se encontraba convaleciente, no pudo ir á la casa del usurero; pero firmó en la propia haber recibido en plata y oro 9216 francos.

Espiraba ya el tercer plazo cuando sucede lo siguiente. La mujer del padre de familia padeció un cáncer en el pecho, vino la cirujía con los instrumentos de lá facultad, y para pagar estos instrumentos recurrió nuestro hombre á su buen prestamista de la Cité.

El buen prestamista le hubo de decir como hombre que tenia dinero: amigo mio, os veo en el camino de arruinaros, y salva vuestra yénia, yo tengo demasiada religion

Cada número contendrá una novela inédita que será continuada en los números que sigan.

Artículos varios de viajes, anécdotas, descripciones geográficas, secretos de artes, nuevos descubiertos industriales y científicos.

Artículos sueltos relativos á la agricultura á ciencias y á las artes: estando al efecto asociados con diferentes colaboradores que lo mismo que nosotros, están animados de los mejores deseos.

A medida que las leyes lo permitan daremos mas impulso á nuestras inspiraciones pero siempre tendremos por principio el orden, la instrucción y la moralidad, y por lo mismo estamos en la convicción de que nuestra obra será de todos aceptada y recomendada.

CONDICIONES DE LA SUSCRICION.

Este periódico saldrá todos los domingos por la mañana en un pliego de impresion compacta igual al presente y contendrá además en dos pliegos separados de 32 páginas en 16 francés, novelas morales, é instructivas, de manera que cada mes obtendrán los suscritores un número de pliegos equivalentes á un volumen de igual valor al de la suscripcion, ó sean 128 páginas.

Se admiten suscripciones en la Redaccion del Turia á 5 rs. por un mes. 14 rs. por trimestres.

tra, 26 por medio año, y 50 por un año.

Se han publicado 4 números.

No habiendo habido postor para la venta de 1240 cargas de carbon de la clase de pino de albar y de los montes comunes de este pueblo de Noguera en la 1.^a y 2.^a subastas celebradas en los dias 10 del mes próximo pasado Agosto y 14 del siguiente Setiembre; se anuncia por tercera vez la venta en subasta pública del referido número de cargas de á cinco arrobas una para el dia 23 del próximo mes de Noviembre y hora de las once de su mañana en el local de las casas consistoriales del mismo bajo la presidencia del Sr. D. Aquilino Fernandez alcalde constitucional y asistencia del guarda mayor del partido; y con sujecion al pliego de condiciones que estará de manifiesto en la Secretaría del que refrenda quince dias antes del señalado para la subasta.

CALENDARIOS DE ZARAGOZA

del Reino de Aragon para el año de 1857.

Se venden en la imprenta de Anselmo Zarzoso, Portal de Valencia, en los estancos de la ciudad y librerías de la misma.

Imprenta de D. Pedro Pablo Vicente.—Editor.

(194)

y caridad del prógimo, para precipitaros á la ruina. Id con Dios.»

No se sabe si fué con Dios: se sabe que se fué sin un maravedí, y que para pagar los instrumentos de la cirugía hubo de dar a empeño una gran parte de la cosecha próxima.

Mas el tercer plazo cumple, por fin, por que al fin cumplen todos los plazos, y el caritativo usurero de la Cité suplicó al de los afueras de París, que le viniese á hacer la caridad de poner otra firma al pie de la escritura.

El hombre suplicado tuvo la humorada de firmar haber recibido en billetes corrientes 14,745 francos, importe del rédito que tocaba al año que iba á entrar:

Todos sus amigos le decian: por qué firmas esa escritura que es á la vez una ruina y un escándalo? Pero el labrador comprendia que estaba atado á muchos eslabones muy duros: comprendia que iba bajando de cabeza, y que es un imposible conseguir detenerse en la pendiente de la fortuna.

—Voy á donde me lleva mi sino, contestaba siempre el hombre arruinado: mi

(195)

sino es perecer en un hospital.

El prestamista con religion le comunicó un nuevo mensaje, para que se prestara al acto religioso de poner otra firma al pie de la hipoteca. Es de advertir que habia vencido el cuarto plazo.

El padre de familia juró, bajo su firma y rúbrica, recibir en aquel momento la cantidad de 23,592 francos. Este era el interés correspondiente al año que iba á entrar.

Llegó el quinto plazo. El labrador no habia logrado aun desahogarse del empeño sobre la cosecha.

El caritativo usurero llamó á su puerta para que le hiciera otra caridad. El amo de la hacienda, firmó caritativamente recibir en aquel mismo acto y en monedas de oro contantes, la suma de 37,747 francos. Este era el rédito con que debia contribuir el nuevo año que salia á la palestra.

Por último iba á finar el sexto plazo: un operario de la finca entró en la casa para anunciar al dueño que una persona preguntaba por él. El hombre arruinado palideció profundamente: quién podia llegar á la puerta de la desgracia, sino un enviado de la desgracia? Quién podia ser aquella